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Заходите, пишите, звоните!

Информационный отдел ИГЭУ проводит акцию
«Ваш вопрос...»

Вы не знаете, у кого получить ответ на интересующий Вас вопрос?
Задайте его нам!

Вопросы будут переадресованы компетентным лицам. Ответы на самые актуальные из них 
читайте на портале и форуме ИГЭУ, а также в газете «Всегда в движении»!

Кроме того,
к участию в акции регулярно будут привлекаться руководители подразделений ИГЭУ!

Следите за объявлениями на стендах и электронных ресурсах!
Вопросы направляйте по адресу info@ispu.ru или на Форум ИГЭУ http://forum.ispu.ru.

Также в корпусах установлены ящики для вопросов в рукописном виде.

Участвуйте активнее! Самые интересные вопросы будут отмечены!
P. S. В сентябре – октябре в акции участвовали зам.директора библиотеки И. В. Баева и проректор 

по учебной работе В. Н. Градусов. С вопросами и ответами на них можно ознакомиться на Портале и Форуме ИГЭУ.

В качестве основного организатора конференции высту-
пил ОАО «Системный оператор ЕЭС» при поддержке Россий-
ского национального комитета СИГРЭ (Международный совет 
по большим энергетическим системам высокого напряжения) 
и ОАО «Всероссийский научно-исследовательский, проектно-
конструкторский и технологический институт релестроения» 
(ВНИИР).

Целью конференции являлось обсуждение существующих и 
перспективных направлений развития архитектуры, принципов 
построения и алгоритмов функционирования систем релейной 
защиты, противоаварийной и режимной автоматики, активиза-
ция обмена опытом между учеными и специалистами, анализ 
тенденций, перспектив развития и новейших научно-технических 
и инженерных достижений и разработок в этой области. Соот-

ветственно были организованы 3 тематические секции, 
секция постеров, круглый стол «Системы РЗА. Взгляд в 
будущее», презентации фирм-производителей оборудо-
вания.

В работе конференции приняли участие более 
300 руководителей и специалистов энергопредприятий 
и НИИ, экспертов в области создания и применения си-
стем релейной защиты, противоаварийной и режимной 
автоматики, преподавателей и студентов вузов энергети-
ческого профиля из 17 стран мира! Естественно, наибо-
лее многочисленной оказалась группа ученых из России, 
Германии и США. Кроме стран-лидеров релестроения, 
участие в конференции приняли Испания, Норвегия, 
Франция, Бразилия, Мексика, Канада, Египет, ЮАР и 
многие другие. Доклады подготовили все ведущие за-
рубежные производители РЗА: ABB, Siemens, AREVA, 
General Electric и др.

Гости и участники конференции обсудили существу-
ющие и перспективные направления в разработке, соз-
дании и эксплуатации систем релейной защиты и авто-
матики. В ходе мероприятия были определены основные 
тенденции и пути повышения эффективности и надежно-
сти систем РЗА на основе мировых достижений и опыта, 
накопленного российскими специалистами и ведущими 
экспертами Исследовательского комитета СИГРЭ «Ре-
лейная защита и автоматика».

Кафедра автоматического управления электроэнер-
гетическими системами ИГЭУ («релейка») также не 
осталась в стороне, приняв в конференции самое актив-
ное участие. Для выступления в одной из тематических 

секций В.А. Шуин, зав. кафедрой АУЭС ИГЭУ, и О. А. Сарбеева 
и Е. С. Чугрова, магистранты гр. 2-29м, сделали доклад на тему: 
«Исследование динамических режимов функционирования токо-
вых защит от замыканий на землю электрических сетей средне-
го напряжения». На секции постеров В. А. Шуин и Е. С. Чугрова 
представили работу: «Исследование работы 100%-й защиты от 
замыканий на землю в обмотке статора генератора, работающего 
в блоке с трансформатором, при дуговых прерывистых повреж-
дениях».

Прошедшая конференция позволила обобщить и проанали-
зировать накопленный мировой опыт в одной из сложнейших 
областей энергетики, а также объединить усилия теоретиков и 
практиков отрасли.

Анастасия Булатова

С 7 по 10 сентября в Москве проходила Международная научно-
техническая конференция «Современные направления развития си-
стем релейной защиты и автоматики энергосистем». 

Из школьников в студенты...
(стр. 4, 8)

Открой для себя
путь к красоте и здоровью!

(стр. 6 – 7)
5 сентября состоялся запуск Студенческого порта-

ла ИГЭУ! За 20 дней своего существования ресурс набрал 
более 100 преданных пользователей, которые смогли в пол-
ной мере оценить предоставляемые возможности. Мож-
но вступать в клубы, вести блоги и заводить собственные 
фотоальбомы, искать друзей, сокурсников и единомыш-
ленников. К слову сказать, ранее открытый официальный 
форум ИГЭУ набрал за лето около 500 пользователей, 
создавших 3500 сообщений на более чем 300 тем. Пригла-
шаем и Вас стать «жителем» виртуальной страны под 
названием «Студенческий портал ИГЭУ»!

15 сентября в ИГЭУ по инициативе Общественной 
палаты и Совета ректоров Ивановской области состо-
ялся круглый стол «Эффективная модель регионально-
го развития в современном государстве». Мероприятие 
прошло по итогам Международной конференции «Совре-
менное государство и глобальная безопасность», прове-
денной 14 сентября в г. Ярославль под эгидой Президента 
РФ Д. А. Медведева. Список участников заседания на-
считывал около 30 человек, в числе которых губернатор 

М. А. Мень, представители Общественной палаты, Об-
ластной думы и Совета ректоров Ивановской области. 
Более подробную информацию о содержании круглого 
стола можно получить на сайте Департамента вну-
тренней политики Ивановской области, а также различ-
ных СМИ.

9 октября в ИГЭУ состоится очередное заседание 
Диссертационного совета, на котором пройдут две за-
щиты диссертаций аспирантов специальности «Авто-
матизация и управление технологическими процессами и 
производствами (промышленность)» на соискание ученой 
степени технических наук. Работа Геннадия Викторо-
вича Пилипенко посвящена теме: «Многокритериальная 
оптимизация информационной инфраструктуры крупной 
электростанции на базе перспективных телекоммуника-
ционных технологий», а Дмитрия Юрьевича Тверского – 
теме: «Разработка и исследование динамических моделей 
пылесистем прямого вдувания для автоматизации тепло-
вых электростанций».
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ГОВОРИТ  КАФЕДРА  ФРАНЦУЗСКОГО

Победители и призеры мероприятий, проводимых Посоль-
ством, из разных стран мира собираются летом в Париже, а также 
других городах Франции на Интернациональные встречи молодё-
жи – Rencontres Internationales de Jeunesse (RIJ). Эти встречи про-
ходят всё лето, сменяя одна другую, каждая из них длится от 7 до 
14 дней. 

27 июля началось мое знакомство со столицей Франции – RIJ 43. 
Из России я летела с Анастасией Тучковой, студенткой Московско-
го государственного лингвистического университета, победитель-
ницей конкурса чтецов Посольства. Место встречи и проживания 
в Париже – Университетский городок – территория, где живут сту-
денты из регионов и иностранцы, которые учатся в столице Фран-
ции. В нашей интернациональной группе были ребята из Боснии 
и Герцеговины, Израиля, Марокко, Китая, Венесуэлы, Румынии, 
Молдавии, Туркменистана, Украины – 13 победителей различных 
конкурсов, 2 аниматора и Париж! Молодые люди и девушки собра-
лись, чтобы практиковать свой французский, общаться в нефор-
мальной обстановке, открывать для себя знаменитый город. 

Программа была очень насыщенной и многообразной. Каждое 
утро начиналось французским завтраком, после которого вожатые 
(они же аниматоры – студентки-парижанки) предлагали маршрут 
на день: экскурсии, свободное время и развлечения на вечер. Мы 
гуляли по городу, посещали музеи, памятники архитектуры и ис-
кусства. Катались по городу на самокате: от Университетского 
городка до Эйфелевой башни, по центральной части города. Посе-
тили Лувр, музеи д’Орсе и Родена, Дом Инвалидов, Пантеон, дво-
рец Правосудия, Нотр-Дам-де-Пари, базилику Сакре-Кёр, часовню 
королей Сен-Шапель, церкви Сен-Жермен-де-Пре, Сен-Сюльпис, 
Сен-Северин, кладбище Пер-Лашез, где похоронены Бальзак, Шо-
пен, Делакруа, Пиаф, Монтан и др. Гуляли по Люксембургскому 
саду, по кварталам Монмартр и Бельвиль, по Елисейским полям от 
площади Согласия до Триумфальной Арки, прошлись от площади 
Республики до площади Бастилии, поднялись на башню Монпар-
нас. Целый день провели во дворце и в садах Версаля, пообедали на 
свежем воздухе и поиграли в мяч в парке на берегу пруда, где гулял 
король Солнца – Людовик XIV. Вечерами нас ждали кино, поезд-

ка на речном трамвайчике по 
Сене, дискотеки с живой музы-
кой на набережной, ресторан-
чик напротив Лувра. Нельзя не 
отметить восхитительную га-
строномию, незабываемые де-
серты, от которых невозможно 
отказаться: горячие блинчики 
с клубникой, мороженое с це-
лыми кусочками фруктов, пи-
рожные. 

Каким предстал перед 
нами Париж? Наводнённым 
толпами туристов, говорящих 
на разных языках мира. Скры-
тым от взгляда иностранца в 
излюбленных местах досуга местной молодежи: в парках, в кино, 
на дискотеках. Париж в парках и музеях, на самокате и на пикнике в 
квартале Бельвиль, откуда открывается великолепный вид – город 
лежит как на ладони. Уютный со своими узкими улочками, вежли-
выми водителями, которые уступают дорогу пешеходам; с малень-
кими семейными магазинчиками и многочисленными булочными, 
кондитерскими и кафе, где всегда пахнет свежими круассанами и 
ароматным кофе. Неповторимый шарм делает Париж совсем не по-
хожим на мегаполис, составляет национальное достояние Франции 
и прославляет её. 

Говорить о Париже можно бесконечно: город влюбленных и 
поэтов, философов и романтиков, он воплощает в себе дух свобо-
долюбивой Франции. Мне очень понравилось открывать для себя 
её чудесную столицу и общаться на прекрасном языке в дружной 
студенческой компании! 

Ольга Грачева

От всей души поздравляем нашу коллегу Аллу 
Петровну Шумакову, заведующую кафедрой французского 
языка, с рождением второго сына и 35-летним юбилеем!

Выражаем огромную благодарность ректору  
С. В. Тарарыкину за моральную и материальную  
поддержку  преподавателей кафедры, в частности за 
финансовую помощь, оказанную ст. преподавателям 
Н. В. Ветровой  и А. С. Лещевой для поездки на 
стажировку во Францию. Особая благодарность 
работникам АХЧ и строителям за прекрасный ремонт 
и новую мебель на кафедре французского языка.

В таких стенах хочется лучше работать! 
Merci beaucoup!

По давно сложившейся традиции, студенты этого вуза 
приезжают в наш город, чтобы пройти стажировку на пред-
приятии «Нейрософт» и написать дипломные работы под ру-
ководством преподавателей с кафедры ЭиМС ИГЭУ.

Нужно сказать, что Блез Понсблан и Бенжамен Аникот, 
наши французские гости, не только успешно справились со 
своей основной задачей (написали и защитили дипломные 
проекты на «отлично»), но и с особым усердием и удоволь-
ствием изучали русский язык, а также тесно сотрудничали с 
кафедрой французского языка.

Знакомство с русскими студентами началось с традици-
онного круглого стола, во время которого Блез и Бенжамен 
трогательно и с юмором рассказали о своих семьях, об учебе, 
о родном городе Безансоне. Ребята с огромным удовольстви-
ем приняли участие в работе секции «Французский язык» 
конференции «Энергия – 2009». Под руководством доцента 
А. П. Шумаковой они подготовили доклад о французской му-
зыке с прослушиванием отрывков из творчества самых ярких 
представителей современной сцены, чем вызвали огромный 
интерес публики и были награждены грамотой и сборниками 
с тезисами докладов конференции.

Блез и Бенжамен не смогли пройти мимо заседания клу-
ба любителей французского языка, где узнали много нового 
об истории российского гимна, рассказали о Марсельезе и 
даже продемонстрировали свои вокальные данные, помогая 
нашим студентам исполнять обе песни. Состоялась также и 
дружеская беседа, в ходе которой студенты ИГЭУ узнали всю 
правду о жизни французских сверстников.

На этом сотрудничество ребят с кафедрой французского 
языка не закончилось. Они приняли участие в записи аудио-
курса к пособию по изучению французского языка для начи-
нающих, разработанного преподавателями кафедры.

Помимо напряженной работы Блез и Бенжамен не за-
бывали осуществлять и культурную программу. С много-
численными русскими друзьями, которыми они обзавелись 
в Иванове, ребята посетили многие города Золотого кольца 
России: Палех, Плёс, Суздаль, Владимир, Кострому, Ярос-
лавль, Санкт-Петербург и Москву. Под конец своего пребыва-
ния в России наши французские гости попали в студенческий 
лагерь ИГЭУ на Рубском озере, где, по их словам, получили 
массу положительных эмоций.

Уезжая, ребята признались, что вместе с балалайкой, мно-
жеством сувениров и фотографий они увозят из России ещё 
большее количество воспоминаний о пяти незабываемых ме-
сяцах, за время которых успели многому научиться, обрести 
настоящую дружбу и любовь… 

Елена Гундина

Есть у мудрых французов

Золотые слова:

«Если б молодость знала, 

Если б старость могла».

Но ведь Алла Петровна

В молодой юбилей

Смысл совсем изменила

Пословицы сей.

Так как в годы младые

Знала всё и могла, 

Диссертацию с блеском

Защитила она.

Кафедрой управляет,

Заслужила почёт,

Двух сынов поднимает…

Творческий ей полёт!

Стажировка во Франции – это мечта любого преподавателя французского языка, а тем более не просто 
во Франции, а на лучшем курорте Лазурного берега, Ницце, в самый разгар летнего сезона. Такой прекрасный 
подарок сделало мне французское посольство в 2009 г.

Весной этого года ИГЭУ в очередной раз распахнул 
свои двери для французских студентов из Высшей школы 
механики и микротехники г. Безансон. 

P.  S.  Адресую теплые  слова  благодарности  преподаватель-
скому составу кафедры французского языка, и особенно препода-
вателю Елене Анатольевне Гундиной за помощь и подготовку.

Незабываемые месяцы в России

Мечты  преподавателя  сбываются!..

Париж: начало долгого пути

Коллектив кафедры французского языка

Стажировка проходи-
ла в лингвистической шко-
ле города Ницца – Azur-
lingua, известной своей 
демократической атмос-
ферой и титулованными 
преподавателями . Груп-
па из России состояла из 
12 человек, собранных со 
всех уголков страны: Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, 
Калининграда, Махач-
калы, Иванова, Казани, 
Южно-Сахалинска, Вла-
дивостока и др. Все как 
один замечательные, пози-
тивные, творческие люди 
и отличные специалисты. 
Занятия вел французский 
преподаватель, доктор 
филологических наук 
Жамель Зенати. Благода-
ря этому компетентному, 
креативному и просто 
милому человеку мы обо-
гатили свои знания в об-
ласти французского языка 

и культуры страны, с головой окунулись 
в языковую атмосферу, приобрели новые 
навыки и умения, познакомились с совре-
менными методиками преподавания, ко-
торые сможем теперь применять во время 
занятий со студентами в университете.

Условия проживания и питания тоже 
были на должном уровне. Французское по-
сольство не поскупилось и на экскурсии, 
которых у нас было более чем достаточно, 
нам выделили даже собственного гида. 
В Ницце мы посетили музей Матисса, 

где выставлены его картины и предметы 
обихода (художник какое-то время жил и 
умер в этом городе), Национальный музей 
библейских посланий Марка Шагала, в ко-
тором можно увидеть картины художника 
на библейские сюжеты, и музей Массена с 
картинами импрессионистов. 

Также были в старом городе. Он до-
вольно большой, с узкими средневеко-
выми улочками, старинными, до сих пор 
действующими часовнями, многочис-
ленными магазинчиками и лавками, с 
огромным количеством кафе. Рядом легко 
можно подняться на холм Шато, где оста-
лись развалины старой крепости, 
и открывается великолепный вид 
на море и Ниццу. Оттуда можно 
увидеть белоснежные паруса ко-
раблей, все оттенки моря и длин-
ную Английскую набережную, 
излюбленное место встреч отды-
хающих. Со времен римлян со-
хранились остатки амфитеатра и 
терм (II – III вв.). Очень красиво!

Затем мы побывали в Каннах: 
на поезде от Ниццы всего 30 ми-
нут. Погуляв по набережной и по-
сетив старый город с крепостью, 
на корабле поплыли на остров 
святой Маргариты – интересный 
небольшой островок с крепостью, в кото-
рой был заключен человек в железной ма-
ске, из чьего зарешеченного окна камеры 
открывается великолепный вид.

Побывали также в княжестве Монако, 
расположенном также рядом с Ниццей. 
Монако поразило своей роскошью и ве-
ликолепием. Посмотрели казино «Монте-
Карло», побродили по парку возле него, 

посетили океанографический музей (зна-
токи говорят, что это лучший аквариум 
в Европе), где долгое время директором 
был Жан-Ив Кусто. Затем посетили Коро-
левский дворец и случайно увидели подъ-
езжавшего к своей резиденции принца 
Альберта. Прогулялись по части города, 
которая так и отдает средневековьем, с его 
вымощенными старым булыжником ули-
цами, узкими и длинными. Все княжество 
можно пройти пешком, ничуть не устав и, 
конечно, на причале мы увидели краси-
вые яхты, приплывающие со всего мира, 
пройтись по дороге «Формулы-1».

Вот такой насыщенной получилась 
моя стажировка. Причем здорово, что 
мы смогли сочетать занятия в лингви-
стической школе, экскурсионные поезд-
ки и купание в море одновременно. Эти 
14 великолепных летних дней я буду 
вспоминать с чувством благодарности 
и счастья.

Анжелика Лещева

Нормандия – историческая область на 
северо-западе Франции, охватывающая 
в настоящее время два региона страны – 
Верхнюю и Нижнюю Нормандию. Этим 
летом я проходила стажировку в столице 
Нижней Нормандии – городе Кан (Caen). 
Тема занятий была очень увлекательной: 
«Художники и писатели в Нормандии. Мо-
дернизм и авангард в Европе». 

С 29 июня по 10 июля мы знакомились 
с творчеством художников и писателей, 
которые родились или работали над 
своими произведениями в Нормандии. 
Среди них – Клод Моне, Эжен Буден, 
Жан-Франсуа Миле, Гюстав Флобер, Ги 
де Монпассан, Марсель Пруст.

Стажировка началась с вводных лек-
ций. Преподаватели Серж Рено и Франсуа 
Солиняк-Лекомт рассказывали нам об 
искусстве, истории и географии Норман-
дии. После нескольких дней адаптации 
темы занятий стали более сложными, но 
не менее интересными. Лекции были на-

столько увлекательными, что 1,5 часа про-
летали, как одно мгновение. Каждый день 
мы все больше сближались с искусством, 
меняя взгляд на привычные вещи: учились 
понимать картины, читать произведения 
между строк и чувствовать музыку…

Преподаватели познакомили нас с 
творчеством многих художников и писате-
лей. Одни из них снискали мировую славу, 
другие остались менее известными, но не 
менее талантливыми. Лично для себя я от-
крыла удивительного художника – Эжена 
Будена, учителя Клода Моне. Большая кол-
лекция его работ хранится в музее г. Гавр, 
который мы посетили в один из дней наших 
экскурсий, после чего побывали во всех из-
вестных городах Нормандии, своими гла-
зами увидели аббатство Мон Сен-Мишель, 
знаменитый Руанский собор и место ги-
бели Жанны Д’Арк. Мы искупались в Ла-
Манше и восхитились роскошным садом 
Клода Моне. Мы бродили по старинным 
улочкам городка Honfleur…

После путешествия у меня остались са-
мые яркие впечатления, я открыла для себя 
много нового из области искусства и куль-
туры Франции. Поэтому всем желающим 
погрузиться в мир французской живописи 
и литературы я советую пройти стажиров-
ку в Нормандии.

Анастасия Смирнова

В ноябре прошлого года я участвовала в литературном конкурсе, организованном По-
сольством Франции в Москве, и стала его лауреатом. 

Нет человека, который бы никогда не слышал о столице Франции и ее досто-
примечательностях – Эйфелевой башне, Триумфальной арке и Лувре. Но ведь Фран-
ция – это не только Париж, это еще и 22 провинции, каждая из которых по-своему 
привлекательна и интересна. Этим летом мне выпал уникальный шанс открыть 
для себя один из французских регионов – Нормандию.
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НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Для коллег Татьяна Витальевна   
это, прежде всего, лингвист вы-
сочайшего класса, эрудит, «живая 
энциклопедия». Не было случая, 
когда она не имела ответа на за-
данный кем-то вопрос или не зна-
ла, где найти нужную информацию. 
Всегда щедро делится своими 
знаниями, опытом, идеями и раз-
работками с коллегами. Постоянно 
в курсе всех новинок, будь то ме-
тодика преподавания, английская 
литература или кинематограф. Чи-
тает всегда, везде, причем читает 
очень разборчиво. Неслучайно, 
именно наш юбиляр положила на-
чало библиотеке художественной 
литературы кафедры.

Татьяна Витальевна – педагог 
«от бога», учитель со своей соб-
ственной педагогикой. Она может 
заинтересовать английским язы-
ком даже самого «слабого» или 
равнодушного студента. У нее все 
учащиеся «движутся вперед». А 
отдельные «звездочки» учатся в 
Гарварде и Кембридже. Студенты 
приезжают к ней даже на Рубское 
озеро, просто чтобы побыть ря-
дом, получить очередную порцию 
информации и пообщаться на ан-
глийском. Наверное, именно такие 
преподаватели остаются в памяти 
на долгие года. А еще это прекрас-
ный методист и автор нескольких 
учебников, один из которых вы-
держал уже семь (!) изданий в из-
дательстве «Флинта-Наука» (г. Мо-
сква).

Добросовестность и работо-
способность Татьяны Витальевны 
почти патологические. Студенче-
ские работы проверяет, как сама 
это называет, «с миноискателем», 
и если работу проверяла эта наша 
коллега, то «мин», то есть ошибок, 
точно нет. Время для нее переста-
ет существовать, когда она рабо-
тает со студентом. Не зря много 
лет назад студенты прозвали ее 
«динозавром», имея в виду, что Та-
тьяна Витальевна принадлежит к 
исчезающему виду преподавате-
лей. Действительно, планка, уста-

Ни для кого не секрет, что сту-
денты всем преподавателям дают 
прозвища. В случае Татьяны Вита-
льевны, сухое «ТВ», присвоенное ей 
на первом курсе, быстро сменилось 
ласковым «тётя Таня». А как иначе, 
ведь она стала для нас своим челове-
ком в мире английской филологии и 
литературы!.. 

Наталья Попова, выпуск 2009: 
«С первого же дня она создала та-
кую теплую атмосферу в учебной 
аудитории, что на ее уроки хотелось 
бежать снова и снова. Татьяна Ви-
тальевна обучала нас не только ана-
лизу текста, техническому переводу 
и другим дисциплинам, но и своими 
советами учила нас быть хороши-
ми друзьями, хорошими детьми для 
своих родителей и просто хорошими 
людьми».

Да и сама «тётя Таня» на прозви-
ща для нас не скупится.

Иван Федоров, выпуск 2007: 
«Помню, пропустил я у нее одну 
единственную пару. Самую первую. 
Так она до IV курса припоминала мне, 
какой я прогульщик и хулиган!.. А уж 

Кафедра интенсивного изучения английского языка проводила на заслуженный отдых Татьяну Витальевну Смирнову, человека и преподавателя, неординарного во 
всех отношениях. Сегодня все мы, ее коллеги и многочисленные ученики, хотим поделиться своими впечатлениями об этом удивительном человеке. 

Мнение коллег выразили
И.В. Ермакова,
Н.А. Дударева Общественное мнение высказывала Елена Игнатьева

новленная ею, 
настолько вы-
сока, что соот-
ветствовать ей 
(и студентам, и 
коллегам) очень 
трудно.

Татьяна Ви-
тальевна – очень 
пр о ниц ате ль-
ный человек. 
Умеет разгля-
деть в молодом 
с п е ц и а л и с т е 
« н а с т о я щ е г о 
пр епод ав ате-
ля», а уж если 
скажет про сту-
дента «толку не 
будет», то ско-
рее всего толку 
действительно 
не будет. 

Трудно най-
ти человека, 
для которого 
материальный мир значил бы так 
же мало, как для нашего юбиляра. 
Внешняя атрибутика жизни, зва-
ния, регалии, аплодисменты – это, 
кажется, совсем ее не волнует. Са-
мое большое ее богатство – книги, 
любовь близких и благодарные 
студенты; во всем остальном – че-
ловек удивительной скромности. 
Интеллигентность, честность, по-
рядочность, высочайший профес-
сионализм – это все наша Татьяна 
Витальевна.

И вместе с тем это вполне 
земной человек. Сердобольный, 
участливый, готовый помочь, но 
также ироничный, с неповторимым 
чувством юмора. Печет вкусные 
торты, очень любит внука и может 
с удовольствием выпить фужер 
хорошего французского вина. Нам 
будет очень не хватать Вас, Татья-
на Витальевна!

если я приходил на 
пару не выспавший-
ся, тут же стано-
вился любителем 
ночных клубов и 
пьянок. Так и жили! 
А вот еще случай 
был – не помню си-
туацию в деталях, 
но читали какой-то 
текст, где встре-
тилось выраже-
ние «Who's asking 
me?» И наш Дима 
его прочитал то ли 
слишком быстро, 
то ли невнятно. В 
общем, Татьяна Ви-
тальевна ему это 
высказала, а потом 
еще месяц иначе как 
Дмитрий Хузаскин 
не называла».

К таким препо-
давателям, как Та-

тьяна Витальевна, нельзя относиться 
равнодушно. Мы вечно ворчим и жа-
луемся на ее придирчивость, скру-
пулезность, на постоянные шуточки 
и подковырки, но все прощаем за ее 
остроумие, талант, невероятный объ-
ем знаний, за то, что она в каждый 
урок вкладывает частичку души.

Максим Костин, выпуск 2008: 
«Тетя Таня» умеет превратить 
обычный урок английского языка 
(пусть крайне информативный, выве-
ренный до последнего местоимения,   
короче говоря, идеальный) в Действо 
с большой буквы, оживляя его своей 
любовью к языку и к своему делу. За-
нятия она ведет, как дышит – легко 
и непринужденно. Помочь учиться в 
этой атмосфере, стать ее частью и 
унести с собой ее малую толику – са-
мый ценный подарок, который толь-
ко может сделать учитель своему 
ученику».

За пять лет много воды утекло, 
бывало всякое. Мы умудрялись и 
рассмешить нашу «тётю Таню» до 

слёз и до слёз довести. Надеюсь, она 
с пониманием относится к нашим 
выходкам, ведь как бы там ни было, 
мы ее ценим и знаем, как нам повез-
ло, что она наш учитель!

Елена Игнатьева, выпуск 2009: 
«Занятие в классе Татьяны Вита-
льевны для меня начиналось со стука 
в дверь и дежурного, но такого ис-
креннего «I’m so sorry for being late! 
May I come in?» Да и сочинения я 
всегда сдавала с опозданием, в конце 
семестра, все сразу. Зато не отпи-
ски какие-то, а самое сокровенное, 
эдакую эссенцию чувств и мыслей. Я 
до сих пор их храню. Она мой глав-
ный цензор и критик. Это благода-
ря ее критике последние пять лет я 
упрямо совершенствую свой англий-
ский».

Татьяна Витальевна как никто 
умеет посмеяться над собой: «Мо-
жет, зрение у меня и хромает, и де-
вочек от мальчиков я с трёх шагов 
не отличаю, но не дай Бог кому-то из 
вас в конце коридора ругнуться!». Не 
знаю, можно ли назвать ее чувство 
юмора английским, но то, что оно у 
нее есть – бесспорно. Одни только ее 
коронные фразы чего стоят!

Денис Харитонов, выпуск 2009: 
«Про Татьяну Витальевну мож-
но много доброго вспомнить. Мне 
вот запомнилось, что когда с утра 
приходишь сонный, она встречает 
тебя словами: «Barge in, barge in, the 
beauty!» И настроение сразу подни-
мается. А еще меня всегда ввергала в 
шок эта ее фраза «Глаз в книгу уро-
ни!» (перевод от «drop an eye into the 
book»), сразу такое представляется. 
Зато ее «KILLER!!!» после непра-
вильно произнесенной фразы надолго 
отбивает желание делать ошибки».

Милая наша Татьяна Витальевна! 
Вы правы, болеют только бездельни-
ки! Так что не болейте и не скучайте 
там на пенсии! Мы Вас очень лю-
бим!

Вечно ваши hooligans and killers.

Педагог с большой буквы...

Студенты гр. 3-34: «Уважаемый Сергей Алексеевич! 
От всей души разрешите поздравить Вас с Днем рождения! 
Вы прошли долгий путь, и так приятно, что хоть часть своей 
жизни провели вместе с нами, работая бок о бок, обучая нас, 
помогая и воспитывая. Хотим поблагодарить Вас за это и по-
желать как можно больше приятных моментов, добрых слов и 
улыбок, ведь Вы достойны всего этого! Впереди еще многое, 
но надеемся, что Вы будете с улыбкой вспоминать нас».

Студенты гр. 3-35: «И кто сказал, что мы, студенты, 
все время либо спим, либо что-то жуем? По сути бы так оно 
и было, если бы не замечательные преподаватели, чья непо-
колебимая вера в наши способности временами поражает 
даже нас самих. 

Сергей Алексеевич, от всего дружного и безмерно тру-
долюбивого коллектива студентов поздравляем Вас с юби-
леем! Желаем Вам всех благ (материальных и не очень), конечно же, здоровья, успехов 
в работе (и не только), верных друзей, долгих лет жизни, океан хорошего настроения 
даже в самые ненастные дни и, разумеется, хороших студентов, которых легко и при-
ятно обучать!»

А. И. Терехов, зам зав. кафедрой ЭиМС: «О Сергее Алексеевиче Капустине – толь-
ко в превосходной степени. Незаурядный инженер и педагог, прекрасный друг, деятель-
ный соратник по многочисленным байдарочным походам. Профессионал, человек с «зо-
лотыми» руками и светлой головой, прекрасный семьянин, любящий отец и дедушка.

Уважаемый Сергей Алексеевич! В столь знаменательный день прими мои поздрав-
ления и пожелания крепкого здоровья, долголетия и терпения на сложном педагогиче-
ском фронте!»

Г. В. Попов, зав. кафедрой БЖД: «С. А. Капустин руководит отделом мониторин-
га в созданном недавно в ИГЭУ Центре по проектированию и повышению надежности 
электрооборудования (ЦППНЭО). Это исключительно грамотный специалист, который 
не только владеет теоретическими знаниями, но и может все проекты и разработки реа-
лизовать практически, что он демонстрирует при создании систем мониторинга сило-
вых трансформаторов на Костромской ГРЭС.

Коллективы ЦППНЭО и кафедры БЖД сердечно поздравляют Сергея Алексеевича 
с юбилеем и желают ему крепкого здоровья, новых творческих достижений и семейного 
благополучия».

Женская половина преподавателей и сотрудников каф. ЭиМС: «Сергей Алексее-
вич! Поздравляем Вас с днем рожденья!

Желаем путешествовать
И отдыхать, как нравится!
Пусть лучшие возможности 
Для этого представятся!»
О. Н. Сизов, выпускник каф. ЭиМС 2004 г.: «Глубокоуважаемый Сергей Алек-

сеевич! От лица выпускников кафедры электроники, ваших дипломников и учеников, 
поздравляю Вас со знаменательным юбилеем! Желаю здоровья, благополучия, плодот-
ворных идей, благодарных и отзывчивых студентов!»

Максим Горячев, выпускник каф. ЭиМС 2009 г. (ныне аспирант Школы меха-
ники и микротехники, г. Безансон, Франция): «Уважаемый Сергей Алексеевич, при-
мите мои искренние поздравления с шестидесятилетием! С благодарностью вспоминаю 
Ваши замечательные лекции. Те знания, которые я за это время приобрел, помогают мне 
в дальнейшей учебе. 

Александр Павло-
вич родился в г. Ива-
ново. После окончания 
средней школы в тече-
ние двух лет работал 
слесарем-лекальщиком 
на Ивановском заводе 
автокранов, откуда был 
призван на службу в 
армию. В 1970 г. он по-
ступил в ИЭИ на спе-
циальность «Электро-
привод и автоматизация 
промышленных уста-

новок». После окончания вуза работал инженером-
конструктором на Узловском машиностроительном 
заводе. Вернувшись в 1976 г. в институт, юбиляр по-
следовательно прошел все стадии научной служеб-
ной лестницы, начиная со старшего лаборанта. По-
сле обучения в аспирантуре и защиты диссертации в 
1988 г. он активно занимался разработкой различных 
систем автоматизации в текстильной промышленно-
сти, созданием ряда специализированных микропро-
цессорных контроллеров и средств программного 
обеспечения к ним. При непосредственном участии 
нашего юбиляра разработано и внедрено более 90 си-
стем управления стеклоформующими машинами 
на 45 стекольных заводах России, Украины, Узбе-
кистана и Казахстана. Создана уникальная система 
технического зрения для предприятий стекольной 
промышленности, не имеющая аналогов в России. 
Работы Буркова, побывавшие на многих российских 
и международных выставках, отмечены почетными 
грамотами и дипломами, золотыми и серебряными 
медалями. 

Для нас, его коллег, Александр Павлович – спе-
циалист высокого класса, человек, с которым можно 
обсудить любую техническую проблему, получить 
совет, наставление. Он находит время просматривать 
современную техническую литературу, в курсе всех 
новинок. Интересно наблюдать, как он в течение 10 – 
15 мин  внимательно  пролистывает книгу, а затем 
спустя несколько лет может вспомнить содержание 
книги!.. Если Бурков возьмется за какую-либо зада-
чу, она будет решена на самом высоком техническом 
уровне.

Этот человек обладает хорошим чувством юмо-
ра, с ним приятно посидеть за столом с рюмочкой ко-
ньяка, обсудить житейские проблемы. 

В. В. Тютиков, проректор по научной работе: 
«С Бурковым судьба свела меня в 1989 г. Он сразу 
произвел впечатление человека очень знающего и 
умеющего делать все. За годы совместной работы 
мне часто приходилось обращаться к нему за помо-
щью или советом. Александр Павлович – один из 
немногих сотрудников, в котором гармонично ужи-
ваются ученый-теоретик, талантливый программист 
и электронщик. Более того, он обладает еще и даром 
предвиденья. Когда я защитил кандидатскую диссер-
тацию, на банкете Бурков сказал: «Владимир еще все-
ми нами поруководит». А ведь так и получилось…»

А. Смирнов, аспирант: «Александр Павлович – 
хороший человек и отличный специалист с огром-
ным опытом работы. С ним приятно работать, так 
как он никогда не навязывает своего мнения, но при 
этом к нему всегда можно обратиться за советом при 
решении любой задачи».

А. И. Терехов, зам. зав. кафедрой ЭиМС: «Я 
познакомился с юбиляром в далеком 1976-ом, ког-
да мы с ним еще молодыми инженерами пришли на 
кафедру ЭПиАПУ. Говорят, все научные работники 
делятся на генераторов идей, исполнителей и крити-
ков. Так вот, Александр Павлович счастливо соеди-
няет в себе самые положительные качества каждого 
из вышеназванных амплуа. Все стороны его таланта 
ученого гармонично дополняют друг друга: если он 
выдвигает новую идею, то можно не сомневаться, что 
она уже проанализирована Бурковым-исполнителем 
и Бурковым-критиком».

Н. В. Салахутдинов, инженер-электроник: «С 
Александром Павловичем я работаю 11 лет. Он всег-
да делится знаниями и накопленным опытом: никог-
да не получишь отказа, обратившись за помощью. 
Главное, он всегда доводит до конца все, за что берет-
ся. Если не справляемся с поставленной задачей, он 
сам берется за ее решение». 

В. Г. Комин, доцент кафедры физики: «Настоя-
щий интеллигент, профессионал с таким отношени-
ем к делу, которое должно стать примером для моло-
дой смены ИГЭУ».

С. В. Софронов, доцент кафедры ЭиМС: «С 
Александром Павловичем Бурковым я работаю более 
20 лет. Это человек энциклопедических знаний, но не 
просто ученый-теоретик, а отличный схемотехник 
и программист, способный воплотить свои научные 
идеи в «железе».

АЛЕКСАНДРУ ПАВЛОВИЧУ БУРКОВУ,
заместителю начальника УИЦ электронных систем, 

старшему научному сотруднику, к. т. н.,
исполнилось 60 лет!

СЕРГЕЮ АЛЕКСЕЕВИЧУ КАПУСТИНУ, 
доценту кафедры ЭиМС, 

исполнилось 60 лет!

Б у д ь т е  в с е г д а  з д о р о в ы ,  у д а ч и  В а м  и  у с п е х о в !
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Собрание открыл С. В. Тарарыкин, «по-
корный слуга нового поколения студентов на 
ближайшие 5 лет». Поздравив все образова-
тельное сообщество ИГЭУ с Днем знаний, гла-
ва вуза представил членов ректората и деканов 
факультетов, под чьим руководством ребятам и 
предстоит учиться. 

Иронично отметив тот момент, что статьи 
и репортажи в СМИ о ЕГЭ и приемной кам-
пании – 2009 напоминали сводки о военных 
действиях, С. В. Тарарыкин привел некоторые 
статистические данные по результатам приема 
в ИГЭУ. Что особенно приятно: средний балл 
по нашему вузу оказался намного выше сред-
него балла по России и уж тем более по Ива-
новской области. Особенно это касается таких 
важных для технического вуза дисциплин, как 
математика, физика, информатика; при посту-

Солнечный День знаний
Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

Что  значит 
«Селигер»?  Ком-
плекс  красивей-
ших  озер?  Па-
латочный  город 
молодых и талант-
ливых?  Возмож-
ность реализовать 
свой  проект  и  от-
крыть,  наконец, 
в  родном  городе 
салон  красоты  в 
свою  честь?  На-
верное,  всего  по-
немногу.

Первый форум «Селигер» прошел в 2005 г. на берегу одно-
именного озера. И вот уже пятый год огромный палаточный 
лагерь собирает талантливую молодежь со всех уголков Рос-
сии. Это неудивительно: ребята не только учатся кашеварить на 
костре и поют песни группы «Кино» под гитару, но и посещают 
лекции лучших преподавателей страны, находят друзей, обща-
ются с известными российскими политиками, бизнесменами, 
журналистами, деятелями культуры и искусства.

Данный форум был включен в план основных мероприя-
тий «Года молодежи» в РФ. Селигер по праву считается го-
сударственной системной площадкой по отбору, развитию и 
поддержке талантливых молодых людей на пути к созданию 
конкурентоспособных товаров и услуг, гражданских и обще-
ственных проектов. 

Чем же «Селигер-2009» отличался от предыдущих? Во-
первых, нынешний сбор молодежи проходил не под эгидой 
движения «Наши», как это было ранее. Во-вторых, в этом году 
форум впервые решили провести в пять смен, разбив их на во-
семь направлений, что позволило собрать на территории лаге-
ря не менее 50 тыс. человек. 

Тематические смены получились следующие: «Техническое 
творчество и инновации», «Молодежное предприниматель-
ство», «Толерантность», «Информационный поток», «Нацио-
нальный туризм», «Лидерство», «Волонтерство» и «Творче-
ство». 

Отличились на Всероссийском молодежном образова-
тельном форуме «Селигер – 2009» и студенты ИГЭУ: Артем 
Кижапкин, Дарья Краснова, Елизавета Ищенко, Анна Трофи-

мова, Арина Витко, Анна Никитина, Лина Соколова, Ксения 
Богатова, Константин Хлебников, Екатерина Ананьева, Анна 
Виноградова. На смене «Лидерство» учащиеся II – IV курса 
специальности «Связи с общественностью» успешно защитили 
целых два социальных проекта! 

Один из них – «Тепло семьи» – заинтересовал партию 
«Единая Россия», что и определило дальнейший путь проекта 
наверх. Пожалуй, его главная цель – поддержка семьи на всем 
пути ее существования, что предполагает несколько направ-
лений: так, планируется создание семейного центра, который 
будет консультировать семьи по юридическим, социальным и 
психологическим вопросам. Успешно стартовало направление 
«Твори добро»: в больницах оборудуются детские комнаты, 

даются благотворительные концерты, а больным детям дарят 
щедрые подарки. 

Второй крупный проект – «Город солнца», который вско-
ре будет реализован в Интернете. На web-сайте gorod-solnza.ru 
можно будет обмениваться вещами: например, отдать комплект 
учебников сына за девятый класс в хорошие руки или подарить 
велосипед многодетной семье. 

Студенты заключили соглашения с П. В. Таракановым, 
председателем комитета Госдумы ФС РФ по делам молодежи, 
его первым заместителем С. Ю. Белоконевым и др. Эти согла-
шения гарантируют содействие и поддержку студентам в реа-
лизации их проектов.

Студенты  ИГЭУ  в  очередной  раз  доказали  свои 
таланты !

Елизавета Ищенко

Что  дал  «СЕЛИГЕР»  энергетам?

плении на гуманитарные специальности 
отличились ребята и по истории, и по об-
ществознанию, и по иностранным языкам 
(см. статистику). Средние баллы аттестатов 
по ИГЭУ не стали ниже твердой «четвер-
ки», зачастую намного превышая эту оцен-
ку. Социальный состав тем более не может 
не радовать: если ранее в числе учащихся 
ИГЭУ была лишь четверть представитель-
ниц слабого пола (25 – 26 % поступивших), в 
нынешнем году их – более трети (31,9 % де-
вушек и 68,1 % юношей). Географические 
показатели нового поколения студентов 

также весьма впечатляющи: 48 % – ивановцы, 
36 % – выпускники школ Ивановской области, 
16 % – абитуриенты других регионов (Ярослав-
ская, Владимир-
ская и другие об-
ласти; республики 
Б а ш к о р т о с т а н , 
Дагестан, Каре-
лия, Коми, Уд-
муртия, Чувашия 
и проч.; Ханты-
Мансийский и 
Ямало-Ненецкий 
автономный окру-
га).

В заключение 
ректор ИГЭУ по-
желал будущим 
«мученикам нау-
ки» провести луч-
шие студенческие 
годы плодотворно (возможно, получив второе, 
а то и третье высшее образование), весело и за-
дорно (чему вуз предоставляет море возмож-
ностей).

М. М. Вохмякова, председатель студенче-
ского профсоюза, и Н. В. Логачева, руководи-
тель спортивного 
клуба, присоеди-
нились к поздрав-
лениям ректора и 
в подтверждение 
его слов о возмож-
ности творческой 
самореализации во 
время обучения в 
ИГЭУ, представи-
ли собравшимся 
студентов ИГЭУ 
отличившихся осо-
быми заслугами и 
талантами. 

Первым с песней «Пора соборов» (из мю-
зикла «Нотр-Дам де Пари») выступил Сергей 
Карепин, вокалист группы «Grey», лауреат 

«Школьного рока – 2009», дипломант еже-
годного фестиваля «Студенческая вес-
на», участник всероссийского конкурса 
«Emergenza». Очень символично прозвуча-
ли слова песни о том, что «грядущий век 
заменит век вчерашний»: новое поколение 
студентов заменит тех, кто только недавно 
вылетел из уютного гнезда своего вуза.

В продолжение пожелания М. М. Во-
хмяковой о том, чтобы собравшиеся перво-
курсники собрались в том же составе, что 
и 1 сентября 2009 г., через 5 лет, в 2014 г., 
на процедуре вручения дипломов, Андрей 
Пясковский, дипломант фестиваля «Сту-
денческая весна», прекрасно исполнил песню 
«Прекрасное далеко»...

Р а з н о о б р а -
зил программу 
т а н ц е в а л ь н ы й 
номер клуба со-
временного танца 
«Dance Stile». На-
помним, что дан-
ный коллектив – 
чемпион России 
по танцевальному 
шоу, обладатель 
Кубка России по 
стрит-шоу, лауре-
ат многочислен-
ных фестивалей 
и конкурсов раз-
личных уровней: 
«Вдохновение», 

«Студенческая весна», «Ритмы планеты», 
«Жар-птица», «Утренняя звезда».

Своеобразно прозвучала песня «Здрав-
ствуй, это я!» из уст Анастасии Бабайцевой, 
дипломанта фестиваля «Студенческая весна».
Зажигательно выступили студентки ИГЭУ, 

п р е д с т а в л я ю -
щие студию тан-
ца «L-стрит» 
(рук. Елена Рощук).

Сильно и краси-
во летела над голо-
вами собравшихся 
песня «Вечная лю-
бовь» в исполнении 
Александра Анто-
нюка, участника 
хоровой капеллы 
под управлением 
A. M. Жуковского, 
участника всерос-

сийских конкурсов и фестивалей, лауреат об-
ластного фестиваля «Студенческая весна».

После небольшого представления вокали-

стов и танцевальных групп ИГЭУ главным мо-
ментом торжественной линейки стало вручение 
символического ключа к знаниям и студенче-
ского билета первокурсникам ИГЭУ. Ответное 
слово бывших абитуриентов держала Софья 
Колибаба, которая от лица всех поступив-
ших поблагодарила родителей за поддержку 

во время приемной кампании, преподавателей 
вуза – за будущие справедливо поставленные 
«пятерки» и «двойки», а также пожелала своим 
собратьям попутного ветра в нелегком плава-
нии знаний, в которое они отправляются…

Заключительным  аккордом  собрания 
прозвучал гимн студенчества Gaudeamus.

1 Сентября состоялось Общее собрание первокурсников ИГЭУ. Солнечная 
погода немало способствовала созданию торжественной обстановки линей-

ки и поддержанию праздничного настроения собравшихся. 

Анастасия Булатова
Фото Сергея Государева и

Михаила Милославского

15  сентября  в  администрации  г. Иваново  состоялось 
вручение медалей ветеранам подразделений особого риска.

На торжественную встречу в честь 55-летия со дня образо-
вания подразделений пришло около 40 бывших военнослужа-
щих, принимавших участие в первых в истории России обще-
войсковых учениях с использованием ядерного оружия. Это 
были Тоцкие учения (по названию одного из населенных пун-
ктов в Оренбургской области), прошедшие 14 сентября 1954 г. 
В свое время военных заставили дать подписку о неразглаше-
нии, однако 15 сентября 2009 г. в актовом зале мэрии г. Ивано-
во можно было говорить о прошедшем в Тоцке свободно. Хотя 
результаты эксперимента стали очень ценными для специали-
стов по стратегической защите России, участие в испытаниях, 
приравненное к участию в атомной войне, крайне вредно ска-
залось на здоровье военных. 

Своеобразной моральной компенсацией и стало вручение 
медалей ветеранам, службу которых высоко оценил Александр 
Фомин, глава г. Иваново, выпускник ИГЭУ: «Страна получи-
ла оружие, которое помогло поддержать мирный баланс. Это 
во многом заслуга тех людей, которые принимали участие в 
учениях». Ольга Хасбулатова, зам. председателя Правитель-
ства Ивановской области, пообещала, что в самом ближайшем 
будущем будут выделены необходимые средства на ремонт го-
спиталя военнослужащих, пострадавших при исполнении слу-
жебных обязанностей.

Кроме официаль-
ных лиц поздравить 
ветеранов отрасли 
пришли и студенты 
II – III курса специаль-
ности «Атомные элек-
трические станции 
и установки» ИГЭУ. 
От лица всех студен-
тов Антон Смыкало 
(гр. 4-11), секретарь 
ивановской ячейки 
Молодежного отде-
ления Ядерного общества России, произнес торжественно-
трогательную речь, поблагодарив ветеранов за их былые за-
слуги и признавшись, что многие из присутствовавших на 
встрече – образцы настоящего героизма, профессионализма и 
преданности профессии для нового поколения атомщиков.

Анастасия Булатова

Моральная компенсация спустя 55 лет
АКТИВНЫЙ  ОТДЫХ ВСТРЕЧА
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С 12 по 18 августа на базе Сибирского федераль-
ного университета (г. Красноярск) проходила Меж-
дународная научная конференция «Аналитические 
функции многих комплексных переменных».

Вести из мира
математики

Информационным поводом к написанию материала ста-
ло издание очередной книги доцента кафедры ВЭТФ ИГЭУ 
Сергея Валентиновича Шилова...

В последнее время мы часто писали 
о программе «Большое чтение» – ини-
циативе Национального фонда искусств 
США, призванной оживить роль чтения 
художественной литературы в культуре, 
привлечь внимание широкой публики к 
великим произведениям мировой литера-
туры. В 2006 г. Россия гармонично влилась 
в данный процесс, а вместе с ней и Ива-
новская область. Вполне естественно, что 
столь продвинутый вуз, как ИГЭУ, также 
не мог оставить без внимания программу 
«Большое чтение» (см. уже вышедшие в 
свет статьи о мероприятиях, посвященных 
Харпер Ли, Марине Цветаевой, Николаю 
Гоголю, и грядущие материалы об Алек-
сандре Солженицыне, под чьим именем 
идет год 2009-й). 

В 2008 г. в рамках программы «Боль-
шое чтение» особое внимание уделялось 
нашей землячке Марине Цветаевой: было 
проведено огромное количество меропри-
ятий и конкурсов самого разного уровня. 
То, что Цветаева – самодостаточный поэт, 
символ Серебряного века русской литера-
туры, остается востребованной и сегод-
ня, доказало поистине рекордное число 
участников: несколько десятков тысяч че-
ловек из 26 муниципальных образований 
Ивановской области (а их всего 27!!!). В 
библиотеки городских и районных школ 
закуплено более 20 тыс. экз. книг Марины 
Цветаевой.

Но книга, о которой расскажу я Вам 
сегодня, в своем роде уникальна.

Во-первых, книга появилась на свет в 
результате областного конкурса, органи-
зованного по инициативе Правительства 
и Департамента культуры и культурного 
наследия Ивановской области «Продол-
жим строку Цветаевой». Главной идеей 
поэтического конкурса, как вы, возможно, 
помните, был выбор наилучших произве-
дений, которые начинались бы с первой 
строки какого-либо стихотворения ука-
занного классика. Победителем конкурса 
в номинации «Профессиональные поэты» 
и стал доцент ИГЭУ С. В. Шилов.

Во-вторых, удивительно и радостно не 
только то, что строка Цветаевой не оборвалась в 1941 г., полу-
чив продолжение в творчестве наших современников, но и то, 

МИГ ТВОРЕНИЯ

Моим стихам, написанным так рано,
За много тысяч лет
До нынешнего времени...
В туманах, –
Дано будить рассвет.
Моим стихам дано будить стихии 
И звёзды зажигать. 
Оценок – хороши они, плохи ли – 
Нам стоит избегать.

В моих стихах рычание лавины
И океана вздох.
Их слушал Бог над водною равниной
И выдержать не смог.

И создал – МИР...

В начале было – СЛОВО. 
Нет! – сочетанье слов. 
Поэзия – движения основа, – 
Прорвавшись из оков, 
Душою погрузилась в безусловность, 
Создав 
 поток
  веков...
Таков...
Был сотворенья миг.

Сергей Шилов,
Иваново, 14 сентября 2008 г.

***
Моим стихам, написанным так рано,
Что и не знала я, что я – поэт,
Сорвавшимся, как брызги из фонтана,
Как искры из ракет,

Ворвавшимся, как маленькие черти,
В святилище, где сон и фимиам,
Моим стихам о юности и смерти,
– Нечитанным стихам! –

Разбросанным в пыли по магазинам
(Где их никто не брал и не берет!),
Моим стихам, как драгоценным винам,
Настанет свой черед.

Марина Цветаева,
Коктебель, 13 мая 1913

Миг  творения  велик  во  все  времена
Vita brevis, ars longa (лат. Жизнь коротка, искусство вечно)

НОВАЯ  КНИГА КОНФЕРЕНЦИЯ

что организаторы конкурса не оставили попытки местных ав-
торов бесплодными. В частности, за помощь в издании книги 
С. В. Шилов объявляет огромную искреннюю благодарность 

начальнику Департамента культуры и 
культурного наследия Ивановской области 
Т. Б. Котловой, заместителю начальника 
Э. А. Гуревичу, специалисту Департамен-
та Е. А. Шароновой, а также председателю 
Областной писательской администрации 
Ю. В. Орлову и др. Кроме того, автор выра-
жает признательность предпринимателю 
из г. Вичуги Г. В. Бушуеву – за финанси-
рование книги, работникам издательства 
«Иваново» – за подготовку материала к 
печати, С. В. Тарарыкину и коллегам с ка-
федры ВТЭФ – за душевное тепло, понима-
ние и поддержку всех начинаний, а также 
сотрудникам Гумцентра ИГЭУ – за посто-
янную организационную помощь.

В-третьих, книга С. В. Шилова «Одна 
строка» с более чем 80 стихотворения-
ми определенно впечатлила жюри своим 
смысловым содержанием. Вполне возмож-
но, и Вы не только не пожалеете времени, 
потраченного на чтение представленной 
книги, но и получите от этого настоящее 
удовольствие. 

В-четвертых, для автора это неболь-
шое юбилейное издание – пятое! И это – 
без подсчета общих сборников, альмана-
хов, своеобразных поэтических «солянок» 
и публикаций в прессе, которые регулярно 
появляются на суд широкой общественно-
сти. Как говорит сам С. В. Шилов, писать 
стихи для него стало так же естественно, 
как дышать… Персональных сборников 
стихотворений у С. В. Шилова несколько: 
«Давайте познакомимся» (2004), «Россия 
золотая» (2005), «Родная семья» (2005), 
«Старый блокнот» (2007). Основную мас-
су из них можно найти в свободном рас-
пространении, а некоторые – только для 
избранного круга. 

В-пятых, Вы одними из первых узнаё-
те о выходе новой книги, поскольку пре-
зентация ее планируется на октябрь (как 
раз к дню рождения Марины Ивановны – 
26 сентября (8 октября)). Но презентация – 
тема следующих репортажей.

Советую и Вам получить глоток све-
жего воздуха, иное понимание цветаев-
ских строк, новый взгляд на мир глаза-

ми поэта-современника.
Анастасия Булатова

Это сравнительно молодая наука, уже имеющая 
многочисленные приложения: в теории сигналов, при 
расчете атомных реакторов, в других разделах матема-
тики и даже биологии (генетике). Конференция собра-
ла около 50 участников из разных стран мира (Россия, 
Франция, Италия, Китай, Турция, Узбекистан). Нашу 
страну представляли две научные школы – московская и 
красноярская. Особенно хотелось бы отметить участие 
ведущих ученых Москвы (Е. М. Чирки, А. Г. Сергеева из 
Института им. Стеклова) и Красноярска (А. М. Кытмано-
ва, А. К. Циха, В. М. Трутнева).

В работе конференции принимал участие Борис Сер-
геевич Зиновьев, доцент кафедры высшей математики 
ИГЭУ, кстати, родом из Красноярска. Тема его доклада, 
который, как и остальные, читался на английском язы-
ке: «Ортогональные и замкнутые системы голоморфных 
(аналитических) функций в кратно-круговых областях по 
допустимым мерам». 

В результате плодотворной работы цель конферен-
ции – обмен научным опытом – успешно достигнута. Ин-
тересной получилась и культурная программа. Во время 
экскурсии по красивейшему городу Красноярску гости 
посетили караульную гору с часовней (изображена на 
купюре 10 рублей), побывали в месте высадки казаков 
при освоении Сибири под предводительством атамана 
Андрея Дубенского. Проехав по коммунальному мосту 
через остров Спорта им. Ивана Ярыгина (см. купюру) до 
Слизневского спуска, гости конференции смогли насла-
диться незабываемым пейзажем: могучий Енисей и его 
обрывистые берега. Оттуда же открывался прекрасный 
вид на Дивногорск и далее – Дивногорскую ГЭС (снова 
см. купюру). Были также в фан-парке «Бобровый лог», 
поднимались на фуникулере на сопку, откуда видны 
гора Токмак и знаменитые Красноярские Столбы.

17 августа, в последний день конференции, и прои-
зошла авария на Саяно-Шушенской ГЭС, что по меркам 
сибирских степей, вовсе недалеко…

Сергей Зиновьев

Студентов-энергетов давно не удивить встречей с ино-
странцами: международные конкурсы, конференции, прие-
мы делегаций… 2009-й год не стал исключением. Навалив-
шуюся после долгого лета рутину сентября скрасил приезд 
профессора из солнечной Сербии и дружной компании не-
мецких студентов. 

Нужно отметить, что в общении с иностранными гостями 
не было ни одной скучной или формальной минуты. Только 
живое общение, нескончаемый поток вопросов и ответов. А вы 
знаете, какие песни поют в Сербии на свадьбах? Что едят наши 
немецкие коллеги на завтрак? Кто за какой футбольный клуб 
болеет? Помимо бытовых особенностей, конечно же, были за-
тронуты и более серьезные сферы.

Гость из Сербии – доктор философских наук, профессор 
Никола Кайтез. Он приехал в ИГЭУ для участия в знаменитом 
Соловьевском семинаре. Сам г-н Кайтез – преподаватель фило-
софии в Педагогическом университете в городе Новисат (кста-
ти, втором по величине в Сербии), поэтому ему было интересно 
пообщаться с коллегами из ИГЭУ, поделиться своим опытом и 
знаниями. Больше всего студентов поразили его довольно бе-
глый русский язык и истинное увлечение русской философией. 
Никола признался нам по секрету, что центральное место в его 
научной работе занимает исследование трудов Бердяева и Со-
ловьева, и даже его докторская диссертация посвящена этой 
теме. Что касается его собственной жизненной позиции, то ее 
он сформулировал кратко, но очень ёмко: «Философия помо-
гает сделать человека лучше и выбрать свой путь в жизни» и 
«Философия – это жизнь, а жизнь –это философия».

Очень интересно было из первых уст узнать об отношении 
к проблеме в Косово, о тяжелых последствиях гражданской во-

йны в Сербии, о неприятии за-
падных ценностей. Трудности, 
которые пережила их страна, 
научили сербскую молодежь ис-
тинному патриотизму. Именно 
поэтому они крайне негативно 
относятся ко всему западному и, 
в частности, американскому. И 
было очень приятно услышать, 
что Россия для сербов – «стар-
ший брат», у которого можно и 
нужно искать защиту, опору и 
поддержку. 

По мнению Николы Кайтеза, «... конформизм – это совре-
менный тоталитаризм. Материальные ценности, несомненно, 
важны, однако нельзя, чтобы в жизни ничего больше не оста-
лось». Даже в нашей стране люди в погоне за «золотым тель-
цом» все меньше и меньше думают о культурных ценностях. 
Никола отметил, что в его первый приезд в Россию 20 лет назад, 
было гораздо больше читающих людей. Большинство молодых 
русских специалистов стремятся уехать из страны, в то время 
как в Сербии это совсем не распространено. И при том, что 
сербский крупный и средний бизнес не особенно развит, каж-
дый старается создать свое частное дело в родной стране.

Буквально через пару дней состоялась встреча с немец-
кими студентами. Глобальные проблемы в этот раз не затраги-
вались: энергетам было интереснее узнать, как живут и учатся 
в Германии. В отличие от большинства наших студентов, ре-
бята в Германии гораздо самостоятельнее: стараются совме-

щать работу и учебу и почти не зависят от родителей. С другой 
стороны, условия работы и проживания в общежитии у нас с 
европейским не сравнить. Ехидные ухмылки вызвал рассказ на 
тему: «Как немецкий студент в нашей общаге обживался». То, 
к чему мы давно притерпелись и даже полюбили, повергло нем-
цев в легкий шок. 

Общение происходило сразу на нескольких языках. Русские 
внезапно обнаружили множество пробелов в немецкой лексике, 
немцы попытались собрать крупицы познаний в русском языке, 
и в итоге выручил более или менее сносный английский с обеих 
сторон.

Общение не ограничилось официальной встречей в присут-
ствии преподавателей, и ближе к вечеру энергеты отправились 
знакомить иностранных гостей с русской кухней и достоприме-
чательностями Иванова.

Итак, обе встречи оставили 
только приятные воспомина-
ния. Благо, знакомится с дру-
гой культурой и новыми людь-
ми всегда интересно. ИГЭУ 
действительно любит прини-
мать у себя зарубежных гостей 
и делает это достойно. Остается 
открытым только один вопрос: 
«А мы-то к ним когда?..»

Полина Глухова и
Юлия Борисова

Фото М. Милославского

Место  встречи  –  ИГЭУ!
МАГИСТ РА ЛЬ
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КРАСОТА  И  ЗДОРОВЬЕ

Осень – время изобилия овощей и фруктов. Время, когда 
мы спешим в магазины и на рынки, чтобы купить вкусные 
и  полезные  дары  природы  и  «витаминизировать»  себя  на 
предстоящую  долгую  зиму.  Кажется,  что  килограммы  по-
глощенных плодов обязательно плавно перейдут в милли-
граммы  витаминов,  микро  –  и  макроэлементов,  создадут 
«стратегический» запас, помогут пережить простуду, грипп, 
напряжение во время сессий. Но всегда ли мы правильно вы-
бираем столь необходимые нашему организму продукты?

Задумываемся ли мы о том, что скрывается за глянцевым 
лоском заграничных фруктов и насколько внешняя привлека-
тельность гармонирует с их внутренним содержанием. А между 
тем, в погоне за биомассой сельхозпро-
изводители порой бесконтрольно пич-
кают растения «химией». Чтобы доста-
вить фрукты и овощи до потребителя в 
лучшем виде, их собирают недозрелыми, 
покрывают особыми веществами, кото-
рые уничтожают бактерии. С экономи-
ческой точки зрения это целесообразно, 
ведь продукция проделывает неблизкий 
путь и хранить ее без специальной обра-
ботки очень трудно. С точки зрения здо-
ровья позитивного здесь мало: если гиб-
нут бактерии, значит, эти вещества могут 
быть вредными и для любого другого ор-
ганизма. Вред от химических препаратов 
может проявиться не тотчас. Губительные 
вещества накапливаются в организме по-
степенно, хотя острые пищевые отравле-
ния, например, ранними арбузами не ред-
кость. Приобретение овощей и фруктов у 
«бабушек» тоже не гарантирует безопас-
ности: мелкому частнику никто не запре-
щает переборщить с удобрениями…

Контроль над сельхозпродукцией про-
изводится, но всегда ли он эффективен? 
Если во времена СССР овощи и фрукты 
проверяли на 27 наименований пести-
цидов, то сейчас – только на 4!.. Медики 
констатируют, что 80 % заболеваний в 
наше время связаны с употреблением в пищу некачественных 
продуктов.

Так что же делать, чтобы и деньги потратить не  зря и 
здоровью не навредить? Прежде всего, не торопиться, а по-
стараться внимательно отнестись к процессу выбора покуп-
ки.

Придя на рынок, не поленитесь пройтись и присмотреться 
к представленной продукции. Обратите внимание на то, где и 
как располагается интересующий Вас товар. Он должен лежать 
не на голой земле, а находиться в специальных контейнерах или 
коробках на прилавке или деревянном помосте. Внешний вид, 
опрятность продавца тоже имеют значение. Думаю, не стоит де-
лать покупку, если рядом с продуктами кашляют, сморкаются и 
плюют. Покупать с открытых лотков вблизи дорог – не совсем 
правильно: пыль и смог оседают на овощах и фруктах.

В магазинах порядка больше, но встречается и такое, когда 
овощной прилавок соседствует, например, с отделом бытовой 
химии. Плоды впитывают запахи, особенно от стиральных 
порошков. Обходите вниманием разрезанные арбузы и дыни. 
Перед резкой их вряд ли моют, так что грязь и микробы обяза-
тельно окажутся на мякоти. Чистота рук продавца и ножа тоже 
под сомнением.

Если есть возможность взять плод в руки, понюхайте его. 
Нежный, приятный аромат, характерный для этого овоща или 
фрукта, говорит о его спелости. Даже небольшое присутствие 
гнили и плесени – верный признак, чтобы отказаться от такого 
продукта: он опасен для здоровья. 

Выбирайте малонитратные овощи. Минимальное содержа-
ние вредных веществ в овощах среднего размера. Большинство 
мелких плодов – преимущественно молодых растений – содер-

жат избыток нитратов как резерв для будущего роста. Необыч-
но крупные плоды – часто результат подкормки азотными удо-
брениями. «Накопителями» нитратов часто являются салат, 
свекла, редис, кабачки, огурцы, капуста, морковь, томаты, кар-
тофель. Во фруктах этих веществ меньше. Распределяются ни-
траты неравномерно: например, в капусте они накапливаются в 
кочерыжке и верхних листьях; в огурцах, редисе и кабачках – в 
кожуре; в моркови – сердцевине; в картофеле – в центральной 
части клубня (поэтому в литературе можно встретить такой со-
вет: клубни разрезать и вымачивать в воде в течение 1 – 2 ча-
сов); в свекле – в хвостике.

Перед употреблением овощи и фрукты следует тщательно 

промыть про-
точной водой, 
дополнитель-
но можно ис-
п о л ь з о в а т ь 
мыло, после 
чего хорошо 
ополоснуть. 
Кожицу с 
плодов луч-
ше снимать. 
Если под ко-
жицей огур-
цов, кабачков, 
картофеля об-
наружились 
желтые пят-
на, лучше их 
в пищу не 
употреблять 
(много нитра-
тов). В про-
цессе варки 40 – 70 % нитратов разрушается, но отвар следует 
слить горячим, иначе при остывании часть вредных веществ 
возвратится в корнеплод.

Заботьтесь о своем здоровье, питайтесь правильно и не 
забывайте, что правильное питание начинается с момента 
выбора свежих и качественных продуктов!

Ольга Гагарина

Правильный выбор – залог здоровья!

Грипп A (H1N1) шагает по планете! Будьте бдительны!
Памятка при появлении симптомов

гриппоподобной болезни
Симптомы

Признаки заболевания, вызываемого новым вирусом гриппа (H1N1) у людей включают:
•  высокую температуру,
•  кашель,
•  боль в горле,
•  насморк или заложенность носа,
•  боли во всем теле,
•  головную боль,
•  озноб
•  слабость. 
У некоторых людей, инфицированных новым вирусом гриппа A (H1N1), также отмечаются 

понос и рвота.
Если Вы заболели

•  Если у Вас появились признаки болезни в образовательном учреждении, необходимо 
сообщить преподавателям и немедленно обратиться к медицинскому работнику.

•  Если у Вас появились признаки заболевания дома, необходимо сообщить родителям и 
обратиться в участковую поликлинику по телефону, вызвать врача. 

•  В случае высокой температуры тела, наличия рвоты, одышки и других симптомов тя-
желого состояния следует вызвать бригаду неотложной медицинской помощи.

Как себя вести во время болезни
•  Заболевание может продлиться неделю или дольше. Вы должны оставаться дома или 

поехать в больницу (по рекомендации врача).
•  Прикрывайте рот и нос носовым платком при чихании или кашле. После использования 

выбрасывайте платок в мусорную корзину.
•  Чаще мойте руки водой с мылом, особенно после кашля или чихания;
•  Старайтесь не прикасаться руками к глазам, носу и рту.
•  Старайтесь избегать близких контактов с больными людьми. 
•  Если Вы больны гриппоподобным заболеванием, оставайтесь дома в течение 7 дней 

после появления признаков болезни. Если Вы больны и находитесь в доме с другими чле-
нами семьи, носите медицинскую маску, чтобы не заразить Ваших близких.

9  сентября  –  Осенины.  В  земледельче-
ском календаре этот день называли «осени-
нами» или «оспожинками» и отмечали как 
праздник  урожая.  Ведь  в  это  время  завер-
шалась  жатва,  которая  должна  была  обе-
спечить  благосостояние  семьи  на  будущий 
год. Кроме  того,  встреча  осени  отмечалась 
обновлением  огня:  старый  огонь  гасили  и 
зажигали новый, который добывали удара-
ми кремня. 

С «осенин» основная хозяйственная дея-
тельность переносилась с поля в огород или 
в дом: начинался сбор овощей (прежде все-
го, заготавливали лук). Обычно в Осенины 
(в православии – день Рождества пресвятой 
Богородицы) устраивалось угощение, на ко-
торое собиралась вся семья. Для праздника 
варили пиво и закалывали овцу (барана). Из 
муки нового урожая пекли пирог,  славили 
Мать-сыру-землю  за  то, что родила хлеб и 
другие припасы.

Так, по наличию огромного «баула» предлагает распозна-
вать в толпе ивановских девушек-звездочек популярного го-
родского конкурса красоты студентка ИГЭУ Наталия Мар-
кова. По его итогам, которые были подведены 18 сентября, 
она стала «Мисс спорт», «Мисс журнала «НеCD» и «Мисс 
«Ивановская  газета». По словам Наташи, новоиспеченным 
моделям во время проекта всегда необходимо было носить с 
собой кроссовки, фирменную майку с логотипом конкурса, 
туфли на высоком каблуке, купальник, косметику, бутылочку 
с водой. Так и набиралась целая сумка вещей. 

Наталия Маркова, студентка группы 4-53 ИГЭУ, с 17 лет 
хотела поучаствовать в конкурсе «Ивановская красавица», и 
вот в 2009 году ее мечта осуществилась! Правда, на кастинг в 
«Ивтекс» она так бы и не решалась прийти, если бы не ее под-
руга, которой Наташа составила компанию: как это чаще все-
го и бывает, подруга не прошла, а нашу знойную брюнетку по 
счастливой случайности за красивые глаза приняли с первого 
тура. По словам Наталии, главное – быть уверенной в себе и 
не бояться зрительской аудитории, чтобы хорошо смотреться 
на сцене. Тогда точно все получится! Причем за плечами у бу-
дущего менеджера не было ни малейшего опыта пребывания 
в модельном бизнесе. Наша новоиспеченная звездочка успела 
засиять лишь в 2008 г. на конкурсе «Мисс университет», где 
была удостоена звания вице-мисс и «Мисс грация».

На «Ивановской красавице – 2009» Наташа получила сра-
зу три титула, о которых мы упоминали выше. Однако жалеет, 
что не стала еще и «Мисс туризм»: в этой стихии ей, как дума-
ли все участницы, не будет равных... Жаль, правда, данная на-
града (четырехдневная поездка в Париж) досталась студентке 

ИвГУ. Ну, а кому, 
как не учащейся 
ИГЭУ второй год 
подряд становиться 
«Мисс спорт»?! Тем 
более что полуго-
довой абонемент в 
«Word Class», кото-
рый подарили На-
талии Марковой за 
победу в этом этапе 
конкурса, – тоже от-
личный приз! 

По словам Ната-
ши, кроме усталости 
и расшатанных не-
рвов  «Ивановская 
красавица» дала ей 
много новых под-
руг, поскольку дев-
чонки, хоть и были 
друг другу соперни-

цами, но все же успели хорошо поладить. О каких-либо даль-
нейших предложениях от модельных агентств говорить еще 
рано, слишком мало времени прошло... Хотя уже намечается 
честно заработанная фотосессия в журнале «НеCD», а также 
представление студии «ТТ». 

Ко всему прочему, девушку стали узнавать на улице: не-
давно незнакомый мужчина даже попросил автограф. Все это, 
конечно, приятно, но молодой человек в жизни Наталии уже 
есть: пара недавно отметила небольшой юбилей своих отно-
шений – 2,5 года. Ее избранник не олигарх и не бизнесмен, как 
бы Вы могли подумать, а такой же простой студент ИГЭУ, как 
и наша красавица. Юноша был против участия девушки в кон-
курсах красоты, жутко ревновал во время прохождения всех 
этапов, особенно когда трижды титулованная мисс праздно-
вала вместе с коллегами завершение конкурса на закрытом 
банкете в «Тропикано»... 

Помимо Наталии Марковой в «Ивановской красавице – 
2009» принимали участие еще четыре студентки ИГЭУ: Ольга 
Родионова, Екатерина Трубникова, Екатерина Баланцева 
и Екатерина Игнатьева. Ольга Родионова, студентка группы 
3-56, завоевала 2 титула: «Мисс Славянка» и «Мисс интел-
лект». Девушка блестяще справилась с выполнением теста на 
проверку уровня IQ и получила за это премию – 60 тыс. ру-
блей. Другая студентка специальности «Связи с общественно-
стью», второкурсница Екатерина Трубникова, была отмечена 
«Мисс Вселенной – 2002» Оксаной Федоровой и теперь поедет 
на конкурс «Мисс Континенталь».

На  финальном  концерте,  который  прошел  в  ГЦКиО 
Ивтекс  при  участии  популярных  музыкальных  групп 
«Грим» и «Кватро», а также несравненной «Мисс Вселен-
ная-2002» Оксаны Федоровой, все девушки получили поо-
щрительные призы: дипломы об участии в конкурсе, золо-
тые подвески в форме логотипа «Ивановская красавица», 
букеты цветов, косметику «Аркос» и подушки с личными 
портретами. 

Екатерина Марьянова

Если Вы вдруг видите на улице симпатичную девуш-
ку с огромной спортивной сумкой за плечами, не спеши-
те помочь несчастной! Это всего лишь одна из участниц 
конкурса «Ивановская красавица» добирается до ГЦКиО 
«Ивтекс» на очередную репетицию финального шоу, ну а 
таким образом улучшает и без того безупречную фигуру.

Все невозможное возможно!
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В июле в г. Каошинг (Тайвань) 
Александр Кондратичев, студент ИФФ 
ИГЭУ, принимал участие во Всемирных 
Играх по неолимпийским видам спор-
та. 

В упорной борьбе со спортсменами 
из Испании и Франции Александр занял 
III место в сольной программе. Кроме 
того, наш студент оказался самым моло-
дым из призеров соревнований: 

«золото» – PAREJO Ivan, 22 года 
(ESP) – сумма баллов: 21.050;

«серебро» – JACQUEMIN Morgan, 
20 лет (FRA) – сумма баллов: 20.900;

«бронза» – KONDRATICHEV 
Alexander, 19 лет (RUS) – сумма баллов: 20.600.

Александр Кондратичев занял также III место в группе (шестерка). 
Сложившуюся ситуацию Александр прокомментировал следующим образом: «Команда 

России была сформирована незадолго до соревнований, так что времени для совместных 
тренировок у данного состава было очень мало». Итогом стало следующее распределение 
мест: 

«золото» – CHN (CHE – HE – NI – TAO – YU – ZHANG) – сумма баллов: 20.850;
«серебро» – ROU (CRISTACHE – CONSTANTIN – HOTCA – NEDELCU – SURDU – 

ANTONESCU) – сумма баллов: 20.742;
«бронза» – RUS (FARAKSHATOV – KONDRATICHEV – NAZARIEV – SHISHIGIN – 

TIKHOMIROV – TRUSHKOV) – сумма баллов: 20.000.
Став бронзовым призером, Александр выполнил норматив Мастера спорта междуна-

родного класса и получил право на участие в VI Чемпионате Европы по спортивной аэро-
бике, который состоится в 17 – 22 ноября г. Либерек (Чехия).

26 – 27 сентября в г. Иваново в соревнованиях Кубка России по спортивной аэробике 
Александр Кондратичев также стал победителем в индивидуальном мужском зачете, опе-
редив участников из Свердловской области и г. Москвы. Нашим землякам удалось занять 
первое и второе место в номинации «Трио» как в женском, так и в мужском зачете. Теперь 
ивановцы, победившие в групповых номинациях, будут готовиться к Чемпионату мира по 
спортивной аэробике в составе сборной России.

***
С 4 по 6 сентября в Великом Новгороде проходила VIII летняя спартакиада городов 

ЦФО и Северо-Западного региона России. 
Соревнования были включены в программу мероприятий, приуроченных к празднова-

нию 1150-летия этого замечательного города. 
Для участия в спортивных состязаниях прибыли команды не только из Иванова, но и 

Архангельска, Владимира, Пскова, Северодвинска, Твери, Череповца, Ярославля и др. В 
общей сложности Спартакиада собрала почти 800 спортсменов, тренеров и официальных 
гостей, среди которых можно было встретить участников и призёров всероссийских и меж-
дународных турниров, чемпионатов и Кубков России.

Во время проведения Спартакиады были разыграны призы в восьми видах программы: 
баскетболе, волейболе, мини-футболе (среди мужских команд), русской лапте (среди жен-
ских команд), лёгкой атлетике, спортивном ориентировании, пауэрлифтинге (среди мужчин 
и женщин).

Представлять четыре вида программы соревнований было доверено именно нашим 
студентам как сильнейшим спортсменам в Ивановской области. В итоге места распреде-
лились следующим образом: баскетболистки ИГЭУ заняли I место, баскетболисты – II ме-
сто, легкоатлеты – III место, волейболисты – IV место. Общекомандные результаты также 
порадовали: ивановские спортсмены стали вторыми, уступив лишь хозяевам-новгородцам 
(I место) и опередив ярославцев (III место).

***
15 – 19 сентября проходил Чемпионат ФСО Профсоюзов России по боксу на призы 

президента Чувашской Республики Н. В. Федорова (г. Новочебоксарск). В весовой кате-
гории до 69 кг бронзовым призером стал КМС, студент гр. 3-14 Алексей Гатин, одержав по-
беду в двух из трех боев.

***
17 – 19 сентября в г. Рыбинске проходил Всероссийский турнир по самбо памяти 

В. К. Блюхера. Бронзовыми призерами соревнований в своих весовых категориях стали Ев-
гений Шарапанов (1-51), Илья Андрианов (2-52) и Александр Дудов (2-31).

***
20 сентября в Иванове, Кохме и Шуе проводился первый этап Всероссийского дня бега 

«Кросс наций – 2009». Спортсмены состязались на дистанции 1000 м.
Победителями стали четверо атлетов ИГЭУ:
 Артур Садыков (аспирант) – мужчины;
 Евгений Заулков (4-5) – мужчины;
 Ольга Лазарева (аспирант) – женщины;
 Степанов Борис (3-36) – юноши.
Вторые места завоевали трое представителей вуза:
 Надежда Борисова (4-27) – женщины;
 Титов Алексей (выпускник) – мужчины;
 Слободянюк Виктория (1-14) – девушки.
Все победители и призеры получили право участвовать во втором этапе соревнований, 

который пройдет в октябре в Подмосковье.
***

16 – 21 сентября в г. Иваново проводился второй этап IV кубка В. Кузина по баскет-
болу среди женских команд. В турнире принимали участия команды из городов Иваново, 
Санкт-Петербург, Тверь, Сыктывкар. «Энергия» завершила турнир без поражений и стала 
победителем соревнований. 

***
Праздник баскетбола в Иванове!!!

26 – 27 сентября, в Иванове прошел Финал Кубка четырех по баскетболу им. В. Кузи-
на. 26 сентября «Энергия» в полуфинале встретилась с «УГМК-Юниор» из Екатеринбурга, 
в другом полуфинале, встретились «Спартак-2» (Видное) и «Кубань» (Кропоткин). По регла-
менту турнира, 2 финалиста Кубка Кузина, которыми стали «Спартак-2» (I место) и «Энер-
гия» (II место), попали в Кубок России, где будут играть с командами Суперлиги А.

СПОРТНОВОСТИ

Дата 11 сентября в последнее время звучит в связи с трагиченскими собы-
тиями 2001 года…  А между тем до 1917 года 11 сентября ежегодно отмечался 
в России как День трезвости! В нынешнем году забытый праздник отмечался 
в поселке Верхний Ландех.

Инициаторами проведения мероприятия выступили Департамент внутрен-
ней политики Ивановской области, Департамент образования Ивановской об-
ласти, Общественная палата Ивановской области, Иваново-Вознесенская и 
Кинешемская епархия, Православное общество трезвости в честь иконы Бо-
жией Матери «Неупиваемая чаша» пос.Верхний Ландех.

В первой половине дня состоялся крестный ход из храма Петра и Павла на 
площадь поселка, где плавно перешел в митинг, направленный на пропаганду 
трезвости. Далее в программе шли спортивные соревнования. По их окончании 
в Доме культуры Верхнего Ландеха состоялась презентация телевизионного 
проекта «Общее дело» Церковно-общественного совета по противодействию 
алкогольной угрозе.

В целях популяризации трезвости для всех гостей праздника была органи-
зована бесплатная раздача безалкогольных напитков, произведенных в Ива-
новской области.

На праведном пути

Антон Щербаков (3-21): «О, туризм – это 
моя самая любимая тема!!! Здесь сложно найти 
самый-самый лучший вид: везде есть свои плю-
сы и минусы. Люблю сплавы по рекам на байдар-
ках: очень понравилась Ухтохма. Люблю выезды 
в лес: особенно красивые места – возле «Березо-
вой рощи» и на территории лагеря «Строитель». 
Люблю авиаперелеты: в Египте, Турции кроме 
общеизвестных достопримечательностей всегда 
впечатляет сервис. Самое клевое в туризме – это 
независимость, полная свобода… Уставшему в 
суматохе города так приятно посидеть с друзья-
ми у костра с гитарой, спеть бардовскую песню 
(это крик души, которая отдыхает в походах!)» 

Александр Третьяков (3-21): «Я не просто 
люблю туризм, но и занимаюсь организацией ту-
ристического отдыха для желающих. Леса, поля, 
речки, костерок с шашлыками и развлекательная 
программа – все это мы с друзьями можем соз-
дать для семей и студенческих компаний».

Валерий Кораблев (3-12): «Очень запомни-
лись походы с классом. Главное, нас заранее го-
товили к ним: учили разжигать костры, преодо-
левать подъемы и спуски, правильно вязать узлы 
и проч. В 9-ом классе мы даже стали победителя-
ми на соревнованиях по спортивному туризму!»

Михаил Максимов (3-25): «Очень люблю на 
своей лодке плавать к Асаповым островам воз-
ле Юрьевца. И, конечно, из спортивного азарта 
каждый год участвую в турслетах на р. Мере 
(Кинешма), где соревнуются в своих умениях 
команды разных трудовых коллективов и моло-
дежных организаций».

Надежда Зайцева (2-30): «Обычно летние 
путешествия ограничиваются у меня поездкой, 
что называется, на деревню к бабушке. Просто 
много родственников, рассеянных по малым го-
родам и весям нашей необъятной… Кроме того, 
хочется нынче еще съездить в Москву и Питер, 
а также посмотреть на золотую левитановскую 
осень в Плесе». 

Юлия Плошкина (2-53): «Люблю русские 
юга: аллеи роз, белый песочек на пляже возле ла-
зурного моря... И неважно, как добираться до тех 
жарких мест».

Ирина Клюкач (2-52): «Самым лучшим ви-
дом мне кажется велотуризм (просто я родом из 
Молдавии, где велоспорт распространен). Это 
очень удобно: можно все рассмотреть во всех де-
талях да и для здоровья полезно».

Валентин Алексеев (1-59): «Мне нравится 
путешествовать по железным дорогам – это всег-
да очень интересно и весело (много новых лю-
дей). В этом году на поезде я доехал до Сочей, со-
вершенно бесподобного города с его самшитовой 
рощей, дендрариумом, аквапарками и, конечно, 
морем».

Евгений Прохоров (2-10): «Убежден, луч-
шие поездки получаются на собственном авто-
мобиле, когда можно ехать туда, куда хочется, 
подробно рассматривать любой город (ведь при 
путешествии на поезде остаются лишь впечатле-
ния от железнодорожной станции этого самого 
города). Так, не очень давно мы разом проехали 
Краснодар, Воронеж, Москву, Тулу, Владимир и 
многие другие города».

Юлия Фадеева (2-53): «Мы с родителями в 
разное время на своей машине объездили все по-
бережье Крыма. Это совсем не то же самое, что 
тебя на поезде доставили на место и отвезли от-
туда же через какое-то время домой: впечатления 
незабываемые!»

Антон Святов (2-29): «Предпочитаю «пеш-
карус» – самый экологически чистый вид туриз-
ма».

Валерий Анучин (2-25 б): «Не представляю, 
как можно выбрать самый-самый любимый вид 
туризма. Везде есть свои плюсы и минусы: на 
ЖД – это новые люди огромные расстояния, на 
авто – это скорость и определенный комфорт, по-
ходы пешком или на велосипедах – возможность 
рассмотреть все».

Татьяна Частухина (выпускник): «А мне 
нравится водный туризм. Мы с друзьями часто 
предпринимаем походы на катамаранах по рекам 
Владимирской и Ивановской областей: Уводи, 
Клязьме, Мере… Однажды нам пришлось раз-
бить лагерь на маленьком островке посредине 
реки... На карте ведь не было указано, что на нем 
возле заброшенной церкви располагается клад-
бище!.. Страшно было очень!»

Екатерина Ермакова (5-28): «Больше всего 
на свете люблю пешие походы! Люблю бродить 
с рюкзаком за плечами, дышать свежим лесным 
или речным воздухом вдали от городов, рассма-
тривать новые места… В дни группы мы часто 
ходим с ребятами на Уводь».

Михаил Снегирев (3-21): «Нынче я был в 
Абхазии. До сих пор нахожусь под впечатлением 
от роскоши южной природы, посещения пещер 
со сталактитами и сталагмитами, красоты моря 
(особенно понравился экстремальный водный 
спорт: я перепробовал квадрациклы, скутеры 
и проч.) Приятно удивило отношение местных 
жителей: абхазцы – дружелюбный и гостепри-
имный народ».

Наталья Тихая (2-29): «Кто не любит ту-
ризм?! Нынче я была далеко в горах на Урале. 
Очень впечатлили древние легенды, связанные 
с образованием разных горных пород; интересно 
было рассматривать и застывшие в камнях ра-
кушки, морские, водоросли».

Руслан Абасов (3-25): «Я вообще родом из 
республики Дагестан, так что походы с друзья-
ми по горной местности, в сторону Каспия – это 
обычный для меня летний отдых».

Ольга Гуфрова (4-42): «Предпочитаю циви-
лизованные виды туризма. Ведь одно дело – схо-
дить с друзьями на шашлычки в парк Степанова 
и совсем другое – куда-то далеко уехать. Главное, 
думаю, в путешествиях не процесс, а результат: 
дойти, добраться, доехать, долететь!.. Пока осво-
ила Золотое кольцо России, но собираюсь посте-
пенно расширять свою географию».

Ксения Потапова (5-5): «Я стараюсь вести 
активный образ жизни, неотъемлемая часть ко-
торого – различные поездки. В нынешнем мае 
удалось посетить Турцию, где особенно понра-
вились виндсерфинг и регата (соревнования на 
яхтах – это море адреналина и эмоций!)»

Андрей Никитин (1-14): «Люблю автостоп! 
Это всегда красивые незнакомые еще места, но-
вые интересные люди, непредсказуемые поворо-
ты в маршруте… Нынче, например, так съездил 
в Финляндию».

Алексей Борисов (1-35): «Мне нравится мо-
тотуризм – это скорость, дождь и ветер в лицо, 
преодоление сумасшедших расстояний! Однако 
такое хобби не означает, что мне не нравится ез-
дить в новые места. В прошлом году, например, 
мы с отцом ездили в Испанию, которая запомни-
лась своей корридой, красивой ночной жизнью 
городов, яркими пляжами возле синего моря».

Конечно, наш опрос даже и не претендует 
на то, чтобы рассказать обо всех предпочте-
ниях наших студентов и интересных путеше-
ствиях, в которых они побывали. В заключе-
ние хочется пожелать всем туристам ИГЭУ 
следующее: 

Планов интересных и затей,
Всем мечтам, фантазиям – простора!
Милых, замечательных друзей,
Важных и полезных разговоров!
Радостей и смеха – океан,
Море всевозможных развлечений!
Дальних путешествий, теплых стран,
Радужных, огромных впечатлений!

Туристы испытаньям рады! 
Чтоб не скучать, само собой, 
Завалы, сваи, водопады 
Им уготованы судьбой.

Душа высокого полета, 
Летая ласточкой во сне, 
Ждет посещения турслета, 
Истосковавшись по весне…

Там чудеса! Там в речке чистой 
Русалка ждет аквалангиста… 
А леший притворился пнем: 
Дырявит шины даже днем... 
Пешком – лягушек мелких хоры 
Поют про родины просторы…

За людоедом-комаром 
Несутся дети с топором... 
Выскребывают ложкой шкварки, 
На бреге спят тела-байдарки.. 

Снова чай в котелке закипел,
Досыхает рюкзак у костра,
И гитарой бивак зазвенел,
Ну а завтра – в дорогу с утра!..

Удел отчаянных и смелых 
Пробить в снегах к вершинам путь 
И в неизвестные пределы 
За грань возможного шагнуть.

Из Акапулько в Биатриц,
Всепроникающий, как атом,
Турист сквозь толщу госграниц
Пролазит с фотоаппаратом.

Турист со стажем
Анастасия Булатова

Походы разные нужны, походы разные важны!

Уж коли празднует вся цивилизованная часть человечества Всемирный день туризма, реши-
ли и мы не оставлять это событие без внимания. Тема проведенного в сентябре опроса вкратце 
звучала так: «Вы и туризм», а уж кто о чем поведал… Одни пожелали рассказать о предпочи-
таемом виде туризма (авто-, мото-, вело-, авиа-, водный, пеший) и особой его романтике, дру-
гие – о последней своей поездке/походе, а кто-то – просто о самом запомнившемся путешествии 
в своей жизни. 

27 сентября – Всемирный день туризма. 
Учрежден Генеральной ассамблеей Всемир-
ной туристской организации в 1979 г.

Цель праздника – пропаганда туризма, 
освещение его вклада в экономику мирового  
сообщества, развития связей между народами 
разных стран. В этот день во многих странах 

проходят слеты туристов, праздничные меро-
приятия и фестивали, посвященные туризму.

Это праздник каждого, кто хоть раз вы-
брался из каждодневной будничной суеты на 
берег речки, в лес, поле... И, конечно же, это 
праздник тех, кто непосредственно занят в 
сфере туристического бизнеса.

СПОРТНОВОСТИНАШ  ОПРОС

МЕРОПРИЯ ТИЕ
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Как веревочке ни виться,  дружбе все равно быть!. .
Если Вам в сентябре на территории ИГЭУ встречались 

девчата с немного ошалевшими глазами и не сходящими с губ 
улыбками, а рядом – юноши, которые с видом выполнения важной 
вселенской  миссии  проходят  какой-нибудь  удивительный  
конкурс, значит, Вы стали свидетелем прохождения 
первокурсниками «Веревочки»!..

«Веревочку» разглядывала и хихикала
Анастасия Булатова

Фотосвидетели: Михаил Милославский и
организаторы «Веревочного курса»

Вот уже третий год старшие собратья-
студенты проводят для молодого поколения 
ИГЭУ «Веревочный курс» (сокр. «Веревочка»). 
Идею его проведения ребята, представители 
профбюро, почерпнули из многочисленных 
встреч в Школах актива, на которые собирают-
ся студенты со всей России. Появилась «Вере-
вочка» в середине XX века в США. Существу-
ют две версии происхождения: либо он был 
разработан для армии (реабилитация воен-

нослужащих), либо был 

придуман скаутами. Курс оказался настолько 
эффективным, что сейчас с большим успехом 
прижился во многих странах мира и на малень-
кой территории под названием «ИГЭУ»... 

Упражнения в 
«Веревочке» быва-
ют трех направлен-
ностей: физические,  
э м о ц и о н а л ь н о -
психологические и 
умственные. Благо-
даря такому широко-
му охвату стираются 
грани между мало-
знакомыми ребя-
тами, они быстрее 
осваиваются в своей 
группе, налажива-
ют дружеские отно-
шения с сокурсни-
ками. Кроме того, 
мероприятие помо-
гает организаторам 
заметить «ярких» 
ребят. Так, в этом 
году среди перво-

курсников отмечено много хорошо 
поющих ребят, которые, вероятно, 
станут звездами команды «СТЭМ-
Энерго».

В прошлом году Профсоюзом 
студентов и аспирантов ИГЭУ про-
водилась специальная учеба, где 
ребята сами прошли все задания 
«Веревочки», отобрали наиболее ин-
тересные, веселые и эффективные. 
Главный девиз организаторов: «Не-
реальных заданий нет! Возможно, 
они непростые, но проходимые!»

Так, в этом году первокурсникам 

было предложено для прохождения несколько 
станций, названия которых лишь в очень сла-
бой форме отражали содержание заданий и те 
старания, что ребята вкладывали в их выпол-
нение. А старались почти 50 групп! Были там 
«Смешарики» и «Шалунишки», «Пингвины» и 
«Тигры», «PRасы» и «Отчаянные художники», 
«Матрица» и «Энерджи», «Нукларики» и «Я, 
полкило и Ляля», др. 

«Паутина»: ребята должны были пролезть 
через настоящую паутинку из веревок без еди-

ного касания, чему часто мешали капюшо-

ны, мобильники, пышные прически; 
работа каскадеров в кино на этом 
фоне выглядит очень бледной!.. «Бы-
чий глаз»: милые первачки должны 
были передать друг другу диск, на 
котором лежал легкий теннисный 
мячик; малейшее дуновение ветра 
или лишний вздох – и шарик падал, 
заставляя участников начинать игру 
заново. «Кольцо»: каждому из ре-
бят, вставших в круг и держащихся 
за руки, нужно было пролезть че-
рез одно веревочное кольцо, да так, 
чтобы оно не коснулось земли; очень 
сложно. «Ромашка»: будто расцветающие 
цветочки смотрелись команды, пытающиеся 
одновременно встать широким кругом с оде-
ляла. «Лабиринт чувств»: само-

му чувствительному товарищу из 
группы нужно было пройти путь с 
закрытыми глазами, ориентируясь 
только на слабые шорохи, звуки и 
запахи. «Узник»: друзья Оушена в 
своей ловкости просто отдыхают на 
фоне наших первокурсников, выкру-
чивающихся из веревочных наруч-

ников. «Скала»: попробовали бы Вы пройти, 
не споткнувшись и не упав на асфальт, по кра-
ешку бордюра, на котором уже стоят рядочком 
Ваши однокашники!.. «Квадрат»: вот где мож-
но было обняться с побратимом, потому что 
группе нужно было простоять около минуты 
на одном крохотном квадратике земли, часто 
стоя только на носочке одной ноги. «Пять ко-
пеек» – конкурс «единоручия»: с закрытыми 
глазами ребята должны были так подвигать 
руки, чтобы крайний человек ловко прихватил 
монетку, лежащую на узком горлышке бутыл-
ки. «Стакан»: из посудины, стоящей на туго 
натянутом одеяле, не должно было упасть ни 
единой капельки, пока ребята аккуратно пере-
ворачивали одеяло по часовой стрелке. «Кро-
кодильчик»: Вы когда-нибудь ползали по ру-
кам одногруппников? А наши первокурсники 
проползли, да еще и ловко так!.. По словам 
команд, наиболее запоминающимися этапами 
стали «Паутина», «Кольцо» и «Бычий глаз».

Для большего интереса время на прохож-
дение станций было ограничено. Если же ребят 
не устраивал результат и хотелось «сэконо-
мить» время в табличке результатов, им при-
ходилось петь или танцевать. Вот тут и можно 
было увидеть здоровых парней, исполняющих 
танец маленьких утят или ламбаду, и девчат, 
поющих «Шла я лесом, ой-ой-ой; Увязался черт 
за мной!..» или «Я играю на гармошке у прохо-
жих на виду». Весело смотреть со стороны! 

Смотрите, смейтесь, завидуйте!

P. S. Подведение итогов прошедшего конкурса прой-
дет на втором этапе, концерте «Посвящение в студен-
ты», который пройдет в конце октября. 

«Скала»: новая альпинистская система!

«Квадрат»: обними меня покрепче!

«Пять копеек»: инструктаж

«Узник»: скованные одной цепью!..

«Паутина»: в руках собратьев...

«Ромашка»... Милый цветок!

«Лабиринт чувств»

«Паутина»... и здесь альпинисты!
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